

第一點はこの法律の内容であります。この條文の内容、現在開港が五十

昭和二十三年六月三十日印刷

昭和二十三年七月一日発行

る今日において、日本国民としてこれに御賛成の方はございませんか。二十

四月五日委員會に左の事件を付託された。(専議審査のための付託は二月三

(第十八部)

第二回 参議院決算委員会会議録 第六号

昭和二十三年四月十四日(水曜日)午後二時一分開會

本日の會議に付した事件

○海上保安廳法案(内閣提出、衆議院送付)

○石炭廳設置法案(内閣提出、衆議院送付)

○委員長(下條康吉君) 只今から決算委員會を開きます。海上保安廳法案が衆議院から送付になりましたので正式に審議に移りたいと思います。大體豫備審査におきまして質疑を終り討議の段階に入ります。前回第二十一

條に修正を加え、その他三つの修正が出来ましたが、豫備審査の討議であります。大體豫備審査におきまして質疑を終り討議の段階に入ります。前回第二十一

條に修正を加え、その他の修正が出来ましたが、豫備審査の討議であります。大體豫備審査におきまして質疑を終り討議の段階に入ります。前回第二十一

修正いたしまして、その他は原案通り可決すべきものとしてよろしくござりますか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(下條康吉君) それではさよに決定いたしました。それでは法案可決につきまして各員の御署名を願いたいと思います。

〔多數意見者署名〕

尚口頭報告の内容は適宜委員長において作成いたしたいと思います。お委員長(下條康吉君) せ願いたいと思います。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(下條康吉君) 今御署名を願いたいと思います。これは鐵工業委員會との連

合委員會を開きまして質疑は終つてお

題にいたします。御審議を願いたいと

思います。これは鐵工業委員會との連

合委員會を開きまして質疑は終つてお

題にいたします。御審議を願いたいと

思います。これは鐵工業委員會との連

合委員會を開きまして質疑は終つてお

題にいたします。御審議を願いたいと

思います。これは鐵工業委員會との連

合委員會を開きまして質疑は終つてお

題にいたします。御審議を願いたいと

での反対の立場を探ることに、先程議事長とも研究の結果、そういう立場を探るという關係でございますが、今

決をお探りになりました場合に、原案に對しては、だからそういう意味で反対の立場を探らして頂きます。

○委員長(下條康吉君) よく承りました。それでは次に石炭廳設置法案を議

題にいたします。御審議を願いたいと

思います。これは鐵工業委員會との連

合委員會を開きまして質疑は終つてお

題にいたします。御審議を願いたいと

なつておりますが、「石炭の生産に關する事項」というだけで、御承知の通り現に石炭を掘つてみると、ここに耐火煉瓦用の煉石が澤山出るのであります。從いまして只今の天然ガスの開発、或いは人造石油といふような問題は、鐵山局でございますから、この法律からは除外されるわけであります。

それから耐火煉瓦或いはその原料の粘土のお話もございましたが、これは耐火煉瓦は勿論化學局でございますが、粘土の方はやはり鐵山局の一般の煉石の部門として取上げるのでございまして、從いましてこの石炭廳設置法には

特に粘土のことは書いてございません。尙泥炭というのがございまして、亞炭に近い仕事でございますので、やはり亞炭局においてできるだけお世話をいたしますが、その他の只今仰

た植物でございますが、これは非常に亞炭に類似いたしまして、炭化した植物でございますが、これは非常に亞炭に近い仕事でございますので、やはり亞炭局においてできるだけお世話をいたしますが、その他の只今仰

た植物でございますが、これは非常に亞炭に近い仕事でございますので、やはり亞炭局においてできるだけお世話をいたしますが、その他の只今仰

鐵山局で商工省として扱つております。從いまして、石炭廳はこの第一條にありますように耐火煉瓦用の煉石が澤山出るのであります。從いまして只今の天然ガスの開発、或いは人造石油といふような問題は、鐵山局でございますから、この法律についての所管でござい

ます。從いまして只今の天然ガスの開発、或いは人造石油といふような問題は、鐵山局でございますから、この法律についての所管でござい

○政府委員(吉田博二郎君) 石炭局の關係の豫算でございますが、これはこの四月分は、やはり他の豫算と同じく、暫定豫算になつております。約八百五十萬圓程の豫算を四月分として、方にも石炭局がございまして、これに關係ございませんけれども、約六百五十萬圓程度を以て、四月分の豫算として、これも暫定豫算として御決定を頂いております。

○委員長(下條康吉君) この設置法案によりまして、從來の政令である官制との何といいますか、費用の差額増加はどんな工合になつておりますか。

○政府委員(吉田博二郎君) お答え申上げます。この石炭廳の八百五十萬圓のうち大部は炭田開拓と調査實施事業でございまして、現実的な費用を相當含んでおりまして、石炭廳の本來の豫算といたしましては、人件費その他につきましては極く僅かでござります。そうして定員數で申しますと、この本官以上の増員が四十三名從来より増えているのでござります。その他開発局長及び管理局長の一級官を二名増員いたしております。

○委員長(下條康吉君) 他に別に御發言がなれば討論……。

○小川友三君 關連いたしましてちょっとお伺いいたします。鐵山局が石炭あるいは天然ガスの方をやつておるようなお話ですが、今まで石炭、亞炭はやはり鐵山局でございましたのでしようか、ちよとお詫びいたします。

○政府委員(吉田博二郎君) 昔は鐵山局において石炭も一緒に扱つておつたのでございますが、約二年前、終戦

書いてありますように、石炭廳が獨りでいたしまして、抜うことになつたのです。要するに石炭を緊急に増産をする必要がございましたので、特に石炭廳を新設いたしまして、その機構を十分に整備いたしまして、石炭の堅急増産に當てる、こういう意味で石炭廳を一昨々年の暮から設けてございました。

○小川友三君　泥炭は鎌山局の方ですか。

○政府委員(吉田博二郎君)　特に泥炭といふ官制に言葉は上つておりますが、これは亞炭に非常に類似したものであります。従いまして亞炭局においてのお世話をされる方が適當であると考えております。

○小川友三君　それは、そこで今政府委員の御説明の通り泥炭も亞炭に類似しておる、狸が狐に似ておるといふようなわけで、似ておるからこんなのがつちやつて、この法律を作るに當つて亞炭の中に抱込んでしまうといううな含みのようにも思われますので、解釋は違つかも知れませんが、この際折角こういう法律をお作りになるに當りまして、亞炭及び泥炭といふ二字をお加え頂きたいと思つておりますので、こういう意味でなくきちんと、お決めるところでございますから、お詫び願うに際しまして、特に雅量ある臣の御答辯を願いたいと存ります。

○國務大臣(水谷長三郎君)　只今の川委員の御熱心な御發言でございましたが、この泥炭といふものは、いわゆる行政の対象になる域まで發達しておませんので、殊更法文の上にそういう

文字を現わすよりも、運用の面におきましてやつて行く方がよいのではないか、このように考えておりますので、さよう御了承を願いたいと思います。

○小川友三君　只今大臣の御答辯を頂きましたが、泥炭の埋蔵量は日本においては相當多いでございまして、泥炭が非常に量が少いような感じを與えられ、又泥炭探掘が遅延をしておらないということを拜聴いたしましたのですが、泥炭の埋蔵量は日本においては相當時多いでござります。これはよく御研究を頂きますと明白になるのでございます。そこで特に産業再興のために政府が日本を大に産業立國にするという積極的な建前から見まするときに、亞炭の埋蔵量よりも泥炭の埋蔵量というものは多い筈でありまして、そうしてこの泥炭が非常に多く用いられるよう政府から御指導を願わなくちやならん、こう思つております。今の大臣の御説明ですがと、まだ大臣は甚だ恐縮ですが、御研究が積んでいらっしゃないので、これらは非常に少い量であるかのごとく、「たんぽぽ」の花の毛が飛んで行くような解釋のようと思われますが、そういうものではなく、泥炭の埋蔵量といふものは、これはいわゆる中世期時代の存在でありますて、非常に多いのでございまして、この點にも十二分に政府は非常に御多忙でございましょうが、御研究を下さいまして、日本の産業立國の建設から失業者を救い、日本の産業を起すために一つ大臣の、今まで結構でですからして、後で御所感を拜聴いたしたいと思つております。

○委員長(下條雲齋君)　それでは別に他に御發言がなければ、討論を終つたことになつたとしてよろしくございまして、それで採決に移りますが、

石炭塵露設置法案に御賛成の方の署名を
願います。

〔署手者多數〕

○委員長(下條康齋君) 多數でござい
ます。原案通り可決せられました。そ
れではこの案に御賛成の方の御署名を
願いたいと存じます。

〔多数意見者署名〕

○委員長(下條康齋君) 尚本會議にお
りますので、この機會に希望を申述べ
たいと思うのであります。が、中央機関
並びに出席機関におきまして、大臣は
出席機関に對しては民間からの推薦す
る者を半ば入れるなどというふうに、
大いに民主的に行こうというお考えを
持つておられるようであります。が、中
央機関におきましては同様の精神で、
實際その仕事の衝に永年當つて來た
者、或いは科學技術者、及び労働組
合、職員組合の推薦するような實際に
堪能な者をできるだけ官廳に過半數入
れられて、官廳の民主化を圖られ且つ
能率化を圖られたいという希望を大臣
に特に申上げたいと存じます。

○小川友三君 石炭塵露設置法案の第六
條に對しまして、「亞炭及び泥炭の開
發に關する事務を掌る」ということを
少數意見として要求いたしました。本會
議におきましては少數意見として發言
することを希望いたします。

○山下義信君 只今の小川議員の發言
は修正意見のようであります。が、修正
意見ならやはり修正案を提出して討議
しなければなりません。

○小川友三君 少數意見として發言を
いたします。

○國務大臣（水谷義三郎君） 小川さん、亞炭といふものは廣く解説するとしてのカロリーが非常に低いやつを俗に泥炭と言つておるのである。亞炭といふまあ行政の対象として考へるときには、亞炭の中に泥炭を入れて差支えないといふのですよ。だから亞炭及び泥炭といつて賣わなくとも、先に申しましたように、若し泥炭といふものが非常に利用價値があるとか何とかというならばありますですが、最近一時亞炭を全部統制に入れたのですよ。ところがその中でカロリーの少い、三千五百円ローリー以下のものはその統制から外したのです。それで三千五百以上の亞炭だけを統制するという工合に方向に向いておりますから、そこでこういうカロリーの上において非常に低い泥炭を又ここで扱うということは、肝腎のカロリーのいい石炭とか、カロリーのいい亞炭に生産増強を中心しなければならん時に、非常に困るんですよ。一つそれは勘辨して下さい。

昭和二十三年六月三十日印刷

昭和二十三年七月一日発行

參議院事務局

印製者 印 刷 局